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提高香港國際機場競爭力的措施

引言引言引言引言

　　香港是國際及區域航空中心。為了進一步提升我們

作為航空樞紐的地位，我們必須確保香港國際機場的服

務及設施繼續擴充，而我們的航空服務網絡亦會因應市

場發展情況而不斷擴展。本文件旨在向委員會匯報有關

提高香港國際機場競爭力的措施。

世界級的機場世界級的機場世界級的機場世界級的機場

2 .　在機場管理局（機管局）及其商業伙伴的努力下，香

港國際機場所提供的服務及設施已達到極高水準。香港

國際機場已獲公認為全球最佳機場之一。

3 .　為了進一步加強有關的服務及設施，政府和機管局正

在落實以下措施：

(a ) 引進新一代航空交通管制系統

在未來十年，政府將投資超過 10 億港元分期

引進新一代的衛星通訊、導航及監察 /航空交通

管 理 系 統 ， 以 取 代 現 時 的 地 面 雷 達 及 通 訊 設

備，使航空效率及安全程度得以全面提升。



(b ) 增加客貨運處理能力及設施

隨 第二條跑道於一九九九年八月全面啟用，

香港國際機場目前的客貨運處理能力已大大提

高 ， 而 運 作 亦 更 為 靈 活 。 自 一 九 九 九 年 十 月

，公佈的跑道容量已由每小時 37 班提高至

40 班，以後容量更可因應需求繼續增加。到了

二零零零年年初，客運大樓西北客運廊亦會啟

用，屆時將會為機場提供更多乘客設施及飛機

停泊位。

(c ) 發展空運和海運貨物轉運服務以及物流管理服

務

機管局最近曾邀請各有關機構表明是否有興趣

參與發展以及管理香港國際機場內的海運貨物

碼頭及物流中心。海運貨物碼頭有助香港國際

機場與珠江三角洲之間的航空貨物轉運，更可

憑藉香港國際機場及本港海港的雙重優勢，發

展本港的聯運服務。成立物流中心，可使本港

發展成為物流樞紐，又可吸引更多空運貨物經

本港轉運往其他地方。上述兩項措施均有助進

一步推廣香港國際機場作為主要的航空貨運中

心的地位。



(d ) 規劃北面商業區土地用途

機管局將會委託顧問公司研究北面商業區的土

地用途，以便制訂全面的土地用途策略，目的

是創造一個繁盛的商業區，這將會有助香港國

際機場進一步發展。

4 .　鑑於香港國際機場與區內其他機場的競爭，及外界對

此機場收費偏高的印象，政府及機管局已 手改善機管

局的財政狀況。因此，由二零零零年一月一日起，機管

局將把 陸費及停泊費調低 15%。此舉將有助航空公司

改善或擴展來往香港的服務，亦可向國際商界帶出一個

香港國際機場正 手提高其競爭力的訊息。

開放航空服務政策開放航空服務政策開放航空服務政策開放航空服務政策

5 .　政府致力透過雙邊民用航空運輸安排，逐步開放香港

的航空服務。我們會與更多新的民航伙伴談判及簽訂民

用航空運輸協定，以建立新的航空聯繫。自香港回歸中

國以來，我們已簽訂了 16 份新的民用航空運輸協定，使

協定的總數增至 37 份。此外，草簽了的民用航空運輸協

定亦有 10 份。

6 .　除上述工作外，我們也會因應市場發展情況，不時檢

討與現有民航伙伴之間的航空交通安排，以不斷擴展香

港的航空網絡。



7 .　為著進一步擴展航空服務及促進市場競爭，我們在與

民航伙伴交換航權方面，採取了開放的態度。在第三及

第四航權方面（即一方的航空公司可在其地區與另一方

之間運載客貨），我們的政策是提供運力，讓有計劃開

辦 新 航 線 或 擴 充 現 有 服 務 的 航 空 公 司 ， 可 落 實 有 關 計

劃。具體來說，即使香港的航空公司並無類似的擴充計

劃，我們亦會樂意提供第三及第四航權，讓本港民航伙

伴的航空公司可開辦新航線或擴充現有服務。

8 .　至於第五航權 (即一方的航機，在提供從其地區出發

或返回其地區的服務時，亦可運載另一方與第三國之間

的客貨 )，在符合本港整體經濟利益的前題下，我們會提

供有關的第五航權。當中我們亦會考慮雙方是否在公平

及均等的基礎上交換經濟機會。在服務不足的航線上，

我們會更為靈活地提供第五航權。

9 .　特別在航空貨運服務方面，我們會積極地推行我們的

開放政策。如果第五航權能有助吸引更多空運貨物經由

本港轉運其他地方，及進一步令本港發展成為國際及區

域航空貨運樞紐，我們會更靈活地提供有關航權。

總結總結總結總結

10 .　現時，香港國際機場運作效率高，並且十分暢順。

我們亦有一個廣 的航空網絡，有超過 60 家國際航空公



司，每星期提供超過 3  000 班航機前往全球大約 120 個目

的地。政府及機管局會繼續採取措施，令香港國際機場

的服務及設施更臻完善，我們亦會推行開放的航空服務

政策，以擴展本港的航空網絡。透過推行上述措施以及

在海外展開相關的宣傳工作，將令本港作為國際及區域

航空中心的地位得以不斷發展。

經濟局

一九九九年十一月十九日


